

は組合の同意を得てやるということあります。現在指定が予定されておるのは四千六百近くの組合で、総組合数の約四割になつております。組合あるいは農家の希望が一元化の方向に強くなれば、来年度予算を組む場合にもそれを考慮して、なるべく要望に沿ったい。概略以上であります。

○安藤(鶴)委員 これを実験的にする場合に、どのくらいの組合を予定しておられるか、またその予算はどの程度の裏づけがあるか伺いたい。

○平田説明員 実験の対象となる組合は、從来家畜共済の引受けにおいて死亡廻用共済、疾病傷害の共済が非常に普及しておる地帯と、昨年からやつておる共済のやり方として甲種、乙種に疾病傷害の考え方をしておつたのです。それが円滑に行つておる地帯、その二つの地帯についてはできるだけ広範囲に組合の承認があればおきたい。その他の疾病傷害の共済がさほど普及しておらぬ地帯においては、一ペṇṇー問題もあるので、組合の数の五%を一つのねらいにし、組数としては四千五、六百組合程度と予想しております。

予算としては、掛金の一部補助としては、ラウンドで申しますと三千六百万円で、実験をする組合の事務費補助として一千四十万円であります。

○久保田(豊)委員 それだけ補助する組合の準備ができるというわけでしようが、準備の内容はどの程度ですか。

○平田説明員 死亡廻用共済と疾病傷害共済が現在別々になつております。従つて現行制度の違いは、死亡廻用は

組合が決議すれば義務加入制がとられる、ところが疾病傷害はまったく自由になつております。従つて死亡廻用の加入率は相当あつても、疾病傷害の加入率は相当低い地帯がございます。ところがこれを実験する場合には一元化するので、死亡廻用に入れば当然疾病傷害にも入ることにならざるを得ない。その準備が第一であります。そこで死亡廻用とともに疾病傷害加入率も相当高いことが一つの条件になる。つまり死亡廻用とともに疾病傷害が相当普及しており、農家が両共済に入つている地帯は、この一元化の基礎的な基盤ができておると見てよいと思いまして、疾病傷害について甲種、乙種の区別をしたのであります。それが甲種、乙種の円滑に受け入れられておる地帯は、一種の準備ができる所ではないかと思います。そういう所でできただけ組合の希望に沿いたい。まだ準備ができない、基盤がない地帯については、たくさん指定するわけにも参りませんので、組合の数の五%といつた割合で指定し、なるべく全国的なデータをつかみたいと思います。

○久保田(豊)委員 すでに準備ができる地帯においての死亡廻用共済の方で、死亡件数が加入件数の何パーセントになつておるか。保険金の支払いと掛け金の関係はどうなつておるか、さらには、その地帯における疾病傷害の傷害件数と支払い、あるいは保険金の関係の全体のバランスがどうなつておるか、これが一番大きな問題ではないかと思ひます。もしも疾病傷害や死亡廻用をしないと、捨てになつしまうことがあります。あるいはせぬか。その点についてはつ

きりしたデータがないからわからぬといふ話であるが、両方を含めて、全体として農家負担が減つて來ることが農家の一番根本的な問題だと思う。國家の補助金が多少ふえ、手続が楽になるとだけ、農家の負担が軽減しないでは何にもならない。その見通しが一番大切だと思うが、現在の状況はどうですか。

○小倉政府委員 お尋ねの疾病傷害、死亡廻用加入の状況、保険金支払い状況は、資料にありますので、係官からお手元に配付してござります。

○平田説明員 お手元に配付してござります資料中「家畜共済一元化実験の対象となるべき牛馬頭数」というのは、どういう地域を指定対象としているか、それを対象とした場合、その地域内に牛馬の数はどのくらいで、両共済を一元化する場合に、死亡廻用の危険率はどの程度下るかを明らかにしてあります。

○久保田(豊)委員 私が質問した点を具体的に御説明願いたい。

○平田説明員 お手元に配付してござります資料中「家畜共済一元化実験の対象となるべき牛馬頭数」というのは、どういう地域を指定対象としているか、それを対象とした場合、その地域内に牛馬の数はどのくらいで、両共済を一元化する場合に、死亡廻用の危険率はどの程度下るかを明らかにしてあります。

この一元化の実験といふのは、死が死亡廻用の危険率を低下させるであります。その死亡廻用の危険率がどの程度低下するかの資料がないということを申し上げたのであります。別々の資料としてはござりますから、説明をさせます。

○安藤(鶴)委員 提案理由の中に元化することによって危険率が低下するかの資料がないということを申上げたのであります。別々の資料としてはござりますから、説明をさせておりませんが、その根拠はどこに求めていますか。

○平田説明員 疾病傷害共済事業が普及すれば、農家としては比較的の任意に開業獸医師あるいは診療所の診療を受けやすくなる。特に今回は、一年の間に何回病気になつても、一回の共済金額の制限はあるが、何回でも診療を求めておりません。

この話題であります。この二つの数字の合計、すなわち三と四の頭数を加えたものの死亡廻用共済加入頭数に対する割合は大体四〇%になります。そこで二十八年度の計画において、この実験の対象として取上げてみたいと思いますが、その頭数が牛馬を合せて約六万三千頭でございます。この二つの数字を加えて大体二百十萬頭ぐらいと現在考えております。そのうち、疾病傷害馬合せて大体二百十萬頭ぐらいと現在ればならないやり方を現在とつておるので、それはないのですが、法律によつて、疾病傷害共済に入れるものは必ず死亡廻用共済に入らなければならぬやり方を現在とつておる

ので、そこまであります。従つて死亡廻用共済に入つておる数は、牛馬合せて大体二百十萬頭ぐらいと現在考えております。そのうち、疾病傷害馬合せて大体二百十萬頭ぐらいと現在考えます。そこで二十八年度の計画において、この実験の対象となる牛馬の頭数を概算しますと、大体百万頭見当の数字が出て参ります。この中の大部分はすでに実質的に一元化の行われておる二十六年度の実績は牛馬、やぎ、めん羊、種豚、全部合せて約七十四万頭が次に二ページで、疾病傷害共済の普

その他の収入とあります第一の欄は賦課金でありまして、これは先ほど申し上げたように、人件費の部分を賦課金としてとつております。診療所の経営をやるために特別な賦課金を賦課したもので、約一千四百十八万円であります。府県費が約五百十七万円、市町村補助金が約九百七十一万円、約一千万円であります。寄附金が四百二十八万円、これは県費あるいは市町村費等の補助ではなくて、一時的な寄附金を寄せ集めたものであります。その次の雑収入が一千十七万円ばかり、合計して五千五百三十九万円ばかりになつております。診療以外の収入を加えた合計収入が二億六千五百四十五万円ばかりになつております。これが収入として出来た数字であります。これに対しまして支出は、薬品が約六千五百八十八万円、消耗品が一千九十三万円、往診料、これは診療に従事した歯医に支払われるわけでありますが、それが一千四十二万円、嘱託等の給与が一億二千四百七十七万円ばかりであります。旅費が一千二百五十四万円、診療所の維持費、会議費、諸雜費、その他若干ございますが、合計して総額が二億七千三百三十二万円ばかりであります。差引き約五百八十七万円の赤字であります。二十六年度の診療所会計は全体として五百八十七万円の赤字になつておるわけであります。第二行目に機械的調査をしたのであります。備考の一に書いておりますように、三十九都道府県の診療所一千七十四箇所の

総合計でありますので、おの／＼の数字をこれで割りまして、一箇所当りの平均数字を出したものであります。それで見ますと一診療所の収入が約二十四万七千円で支払いが二十五万二千円でありますから、平均五千円の不足

行く危険がある。それでは自由に選ぶことができない。組合八分的なことが起きて来ませんか。それらについての特別の指導を行うつもりはありますか。

○平田説明員 開業獣医師の方と申しましても、家畜診療施設の分布が、必ずしも家畜頭数とか診療の必要性に即応していない、うらみがありました。これは開業獣医師の方ばかりではなく、組合の診療所の配備分布においてもさうなことがあらうかと思います。今回の制度によりますれば、今まで組合の診療所を経営しておつたむきが、むしろ自由選択という建前で、農民から

にしてもかえつて実態がつかめないと
思いましたので、きわめて大ざっぱな
分類であります。十万円以上の給料を
をとつておる者と、十万円未満の二つ
に分けてみたのであります。十万円以
上の全国平均は十八万四千六百七十八
円になつております。これは五百五十
三人の平均であります。十万円未満の
平均は六万一千七百五十八円で、三百
七十五人の平均であります。この六万
一千円という小さな金額是非常に不合
理のようにお考えになると思ひます
が、備考に書いてあるように、「二十六
年度一年度の実態を調べたので、年度
中間から就職した人の場合もございま
す。また診療所が年度の中途から開設

補助金が約九百七十一万円、約一千万円であります。寄附金が四百二十八万円、これは県費あるいは市町村費等の補助ではなくて、一時的な寄附金を寄せ集めたものであります。その次の雑収入が一千十七万円ばかり、合計して五千五百三十九万円ばかりになつております。診療以外の収入を加えた合計が二億六千五百四十五万円ばかりになつております。これが収入として出て来たにござります。これに付

○安藤(鶴)委員 診療について、共済でも、開業歯科医師でも自由にしておるということになりますが、定額等で組合員はその診療所の診療を必ず受けることときめるとか、あるいはそういうふうに指導するお考えはありませんか。

くが、そうでなくて、共済掛金の中にそれを含めてやつて行く方法を選ぶか、そこは組合員の自由であるという趣旨は十分徹底をして、誤解の起きないように、この法案が成立すれば十分に了解はとりたいと思つております。

○安藤(鷹)委員 ところで、現状の姿において、歟医師の人々の話を聞くと、かなり大きな圧迫をすでに受けている。昭和二十七年度において四千五百人からの開業医は経営困難になり、現状においては四千二百人まで減少を見ておる。他に転廻業をするなり、就職するなりしている。これは他にも条件があつて、必ずしも圧力のみによつてこうなつたとはいえないでしようが、しかし相当な圧力を受けていることは事実のようあります。このとき、試験的にこの制度が行われることをさしつかえなく、この圧力を強く、

かえて拒否を受けることがあります。しかし先ほど申述べたように、組合員、農民の自由選択を中心とする以上は、そういう診療所ができるのもやむを得ないと考えております。御説のように開業獸医師の技術により、診療所の獸医師ではないという場合も出て来ると思います。特別賦課金の建前で選択した組合について、開業獸医師に特別に依頼しなければならぬ場合も予想されるので、その点についても円滑に処理ができるようくふうしたいと思つております。

○安藤(鶴)委員 診療所における獸医師の待遇はどんなふうになつておりますか。

○平田説明員 「農業共済団体家畜診療施設に関する資料」の四ページに、全国的のものが載つております。

○安藤(鶴)委員 簡単に御説明願いたい。

○平田説明員 診療所の専任獸医師の待遇は実にまち／＼でござります。これは獸医技術が特殊な性格を持つことから、必然的に生れて来るようと思われます。その状況がこの統計によつて現われております。全体を一つの表

理のようにお考えになると思いまが、備考に書いてあるように、「二十六年度一年度の実態を調べたので、年度中間から就職した人の場合もございます。また診療所が年度の中途から開設された場合もあるので、こういう数字が出ておると思われます。十万円以上の場合を見ても各県の平均値がそれぞれ出ておりますが、非常に価格の差があり、一概に歯医師の実態はこの程度と一口に申し上げることはむずかしいと思します。

○平田説明員 組合診療所においても適當な歯医師を必要とする場合、嘱託医というが、組合医院としての仕事をしていただく、診療所と同じような運営をやつていただくことももちろん考えられます。そのほか歯医師の方を嘱託にもちて、診療所の完璧を期することも考えられます。特定の組合では一般開業医師の方にお願いし、組合員の家畜診療を受けさせることもできようと思います。

○安藤(鶴)委員 診療所では、点数制になつておりますか。

○平田説明員 さようでござります。

○安藤(鶴)委員 その点数制を開業歯医師に適用せられるお考えはないですか。

○平田説明員 共済金の支払いは、点数制でやつております。ただ国民健康保険と違い、ほかから金をとらない建前になつておらないのでござります。

歯医師の手腕、力量において、共済金の方から払われない部分は、農家がらとつてもらう建前でやつております。

○足立委員 先ほど農林省からいたいた国民健康保険との比較図表についてお伺いしたい。国民健康保険法は地域的な単位でやつておる形ですが、この共済の場合は連合会、政府で再保険があります。図表は非常にややこしいのですが、直感的に思いついたことは、ここまで手の込んだ方法をとする必要はないのじやないかという気がするのです。私も深く検討する材料は持つておりますが、国民健康保険の方は、機会均等、公平の原則に立つておる上に、直営診療所の設置費の三分の一は国庫補助をするというところが違うだけであります。これを共済の方

に当てはめた場合、組合員の負担はAの場合もBの場合も、診療所に出す場合も、開業歯医師に出す場合も、下から出すのと、上から下つて来るのと合せると同じ額になる。先ほど経済局長もおっしゃったように、診療所は、組合員の総意と負担によつてできたものであるから、人件費その他の維持費は直接組合員からとるべきである。特別賦課金制度を設けるべきであるという御意見であります。診療所の運営の万全を期し、運転資金等に困まらないようにするためには、この方法ではきわめて費用が膨大である。これは農林省の家畜行政の面からお考えになれば当然だと考えますけれども、一面診療所においては歯医師がなまけでおらうと、医師が眠ろうと人件費は常に安定しておる。開業歯医師は血みどろになつて戦わなければ、診療費がもられないと。これは開業歯医師ですから当然ですが、一方診療所の方ができたときのいきさつはともかくとして、運営に當つて、特權的な存在になることは公平の原則に反するのではないかという気がする。国民健康保険の場合は、設置費の国庫補助は当然で、それをこの共済の図表に当てはめてくれば、診療所についてには国の負担、連合会の負担、農民負担によつてできるのは当然であります。これが左の開業歯医師の場合の運営については機会均等でない。特別賦課金六十円を出すのだから、下つて来る薬価消耗品も多くなるのは当然ですが、これを左の開業歯医師の場合と同じようになりますがどうか、AとBの区別をなくせば、まことに明朗な制度になるのではないかと思う。AあるいはBは住民の自由選択であるから、理

論上は一応成り立つけれども、運営上で何となくうつとうしい感じがするのであります。この点について御意見を伺いたいのです。

○平田説明員 健康保険の場合には、計算上費に充てる部分が組合内部に留保されておるわけであります。ところが家畜保険の場合においてはその分が再保険になつて、政府に納まるわけあります。従つて事故がなければ組合にもどつてこない。従つて診療所の維持経営が計画的に参らぬことが、現行制度における一つの問題であります。そこで健康保険的に直したらどうかとなると、上の政府、連合会、共済組合の間を遮断しなくてはならぬということになります。その点家畜共済の危険を分散する点において欠くるところがあるわけであります。従つて現行制度からすると多少ぎごちない気持もしますが、A・Bの二本立の線を考えることが適切ではないかと存ずるのであります。診療所の方においては、特別賦課金によつて獣医師の人工費が確保せらるるので、その点から獣医師がなまけることがあつてはならないのであります。その場合は、組合員が獣医師の交代を要求することになると思ひます。

あるから、国民健康保険の場合と同様に、
ように行かないといきりくつはそりで、
あるが、この表を見ると、共済掛金をして吸い上げた金が下つて来る。金額は
体はいずれも同じものである。ところが開業歯科医師に対する場合は倍額にな
つておる。診療所の薬価消費品費に相当する診療費が開業歯科医師は八十円で、
A組合員は六十円であり、B組合員は二十円である。共済掛金の四十五円、八十円を加えればこの表では一
同じ率であるが、その点についての御説明をもう一度伺いたいと思ひます。
○平田説明員 これは図表でございま
すので、組合員から吸い上げた金と工
つて来る金を図式に表しただけで、現在
に一年間の実績を比べた場合どうなる
かということは、事故のとり方によ
て、掛け金が収め過ぎである場合もあ
り、共済金をもらい過ぎている——
言つては詰弊がありますが、事故がお
ればたくさん入つて来るという関係
ありますので、長期的にあるいは全
的に見れば均衡がはかれると思
す。個々の場合、特定の配置をとつて
見ると、こういう図式にしか現われて
来ないのであります。この図式通りに
行けば、御説のようにA・Bといつて
考え方は必要ないとも考えられます。
○足立委員 連合会単位にしか現われて
病傷害の危険率がその年、年によつて
変わつて来る。それは病気のことであ
から予想はつかない。連合会としてし
予想がつかない。従つて全国的には
いう形になるけれども、病気の少
い診療所では診療所が立ち行かなくな
てしまふ問題があると思ひます。

まつりごもるて疾一たにててま國も起とるつる美トま御心十音貝類なうじと日ヒ

六

ですが、特に共済の方は、事故が起きた場合には診療するだけでなく、副次的に事故防止といった仕事も重要な仕事でございますから、さような面から見て、人件費はなるべく安定した財源によつておくことが必要ではないか。保険金の収入に依存しておつては、安定化に就医面の活動もできぬ、と、うる悪

熱心にやるところもあり、不熱心なところもある。不熱心にやつたからといって、どう処罰するわけにも行かないとい、ただそういう仕事を試みるといふわけです。

地に調査する必要もあるうかと思いま
す。つきましては、この参考人の件
と、委員派遣の件につきまして農林委
員会に対し、かかるべくとりはからい
方を申し出ることにいたしたいと思
ますが、これに御異議ありませんか。

旨も十分あるわけあります。

れば國家の費用でやる性質のようになりますがどうですか。

ますからさうも決しました。
参考人の人選あるいは現地調査地の
選定につきましては、農林委員長ご御

「家畜共済の臨時特例に関する法律案について特に強調された点」として、「三、共済団体の事務は著しく簡素化せられ、その余力をもつて事故防止にかかって来た私一点伺いたい」と述べた。

（平田徹郎） 根本的に考え方を変えて、
しては共済組合は共済家畜の事故防止
あるいは防衛が本筋であることは当然
であります。委員長の仰せられたよ

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

努めることができる」ということで、従来やつておる事故防止の手段、方法など、また今後簡素化によつて余力ができた場合に、いかのような事故防止活動をされ、指導して行かれるか、その点について伺つておきたい。

とで、まかせておけばいい、というふうではないのです。本筋として、
は、国がそれ／＼の防衛に当然務めを
ければならないと思いますが、共済團體も事故防止をすることによって、
民のために、組合連合会の經理

○市長御異議ありませんか
い、さよう決定いたします。
本日はこの程度で一応終ります。
次会は九日午後一時から開会いたしました
いと思います。御異議ありませんか。
〔異議なし」と呼ぶ者あり〕

○平田説明員 この点は、いろいろとあります。たとえば家畜の検査を定期的にやるとか、予防、衛生的な普及をすること等であります。

○足鹿委員長 診療所みずからそういうことを具体的に企画し、経費を計上してサービスするわけですか。

れによつて安全性を増して来るのではござ
いわば附隨的にやることを制度として
も認めておるし、役所としても本筋
ある防衛事業について、共済団体に努
力することもあります。そうでない事
合においても、仕事の一部としてそ
はやつておるわけでござります。

○足鹿勢長 御異議ありませんから、さように決定いたしました。
本日はこれにて散会いたします。
午後四時九分散会

○平田説明員 仕事によりましては、組合員から特別賦課金をもらつておるので、それを財源としてやるわけです。

○足鹿委員長 いろいろまだ御質疑あろうと思いますが、この際お詰り申し上げたいと思います。ただいま

200

○足鹿委員長 従来はそれはあまりやつておらなかつたようですが……。
○平田説明員 従来も若干はやつておられたのですが、一元化によつて、従来よりも活発にできるようになります。
○足鹿委員長 それは別に義務規定でないから、診療所の運営方針の中で、

題になつております法律の審査のた
に、関係の農業共済団体及び畜産農
その他の関係者の意見をこの小委員
において聽取いたすことにしていた
どうでしようか。

這就是說，我們在研究社會問題時，不能只看表面現象，而要深入到社會的內部，去了解社會的真實情況。只有這樣，才能真正地解決社會問題。

昭和二十八年十月一日印刷

昭和二十八年十月一日発行